

catalanes y vascos 6

■ Es opinión bastante general entre nosotros que los catalanes están hoy, como pueblo, peor situados que los vascos. Se nos dice que los catalanes no pasan de ser «regionalistas», que no se niegan a ser considerados españoles, que carecen de un movimiento radical como ETA, etc...

El problema vasco, como el problema catalán, es el problema creado por una nacionalidad abortada, es un problema de lucha por la supervivencia y el desarrollo de una identidad nacional; es decir, es problema de índole insuperablemente étnica y cultural.

Dicho de otro modo, el problema catalán es un problema directamente relacionado con la lengua catalana; y el problema vasco un problema directamente relacionado con la lengua vasca. Repitiéndome una vez más diré que el pueblo vasco sin lengua vasca sería exactamente igual que el pueblo francés sin lengua francesa. El pueblo vasco sin lengua vasca no es una entelequia hipotética; el pueblo vasco sin lengua vasca existe hoy en Huesca y en la Rioja.

Otra cosa es que el problema nacional sea un problema de una totalidad sociológico-económica: las personas que se enfrentan con el problema lingüístico son las mismas que afrontan los problemas políticos y económicos. Y que, en consecuencia, los planteamientos «culturalistas» (luchemos por el euskera sin hacer política) sean planteamientos aberrantes e irrealistas. Lo único coherente con vistas a la supervivencia de la identidad vasca es la lucha para que el pueblo vasco sea dueño de la totalidad geográfico-económico-cultural que constituye Euskal-Herria. Y esto implica un enfoque político y económico que trasciende el puro culturalismo.

Pero el problema nacional vasco solo es nacional porque tiene una dimensión lingüística; y lo mismo ocurre con el catalán. Allí donde no hay una identidad colectiva amenazada los problemas políticos no son problemas nacionales, ni presentan en consecuencia las características típicas y constantes de los potentes resurgimientos nacionalistas. El problema extremeño no tiene, ni puede tener, el aspecto de los problemas vasco y catalán.

* * *

■ Siendo así los movimientos nacionales, ante todo, movimientos populares existenciales, de defensa y promoción de la propia identidad colectiva (amenazada por el imperialismo extranjero), parece sorprendente la pretenciosa opinión corriente entre nosotros respecto a los catalanes

La identidad nacional catalana es un hecho de tal calibre y densidad sociológica, que mal puede decirse que Cataluña está en peligro como pueblo distinto. A pesar de la inmigración, las encuestas recientes descubren, en Barcelona, un 80% de catalano-parlantes. Nada digamos de las poblaciones más reducidas o del campo.

Los catalanistas, por otra parte, no luchan hoy, ni luchaban en 1931, por el bilingüismo, sino por el mono-lingüismo catalán; y piensan, unánimemente, que la aceptación del bilingüismo institucional pondría en «peligro inmediato» (sic) la existencia misma de Cataluña. Esta posición dura, en el terreno fundamental de la defensa concreta de la identidad y la cohesión cultural de Cataluña, contrasta vivamente con la blandenguería vascongadilla, el liquidacionismo nacional y la irresponsabilidad total de amplios sectores sedicentes patriotas.

Euskal Herria está amenazada de extinción inmediata como colectividad diferenciada; en tanto que Cataluña es un pueblo cuya potencia étnica no escapa a nadie.

* * *

■ Pero la defensa de una nación amenazada solo es realista a través de instituciones nacionales. Y también en este terreno los catalanes nos dan ciento y raya.

En primer lugar, a una burguesía catalana catalanista corresponde en Euskadi una burguesía vasca anti-vasca; en tanto que en las otras clases sociales la situación es favorable a Cataluña. El abanico catalán de clase es más amplio que el vasco.

En segundo lugar: el gobierno autónomo catalán (anterior a Franco) funcionó en su país durante ocho años, en tanto que el nuestro solo tuvo nueve meses de actuación, y eso solo en una de las cuatro provincias de Euskadi Sur: Vizcaya.

Y, en tercer lugar, y esto es lo más grave ahora, en 1976 existe ya una plataforma catalanista, plenamente actualizada; en tanto que en Euskadi el llamado Gobierno Vasco sigue siendo, de hecho, el viejo pacto PNV-PSOE; es decir, un gobierno altamente insuficiente (incluso como acuerdo autonomista), y totalmente vuelto hacia el pasado.

Solo podremos creer lo contrario cuando nos fueren a ello diversos hechos contundentes: afirmación de su legitimidad con independencia de la restauración republicana de 1931, extensión de su jurisdicción a Navarra, participación real en el mismo de todas las fuerzas autonomistas de 1976, renovación de personas, etc...

* * *

■ No quiere decir esto que nuestro camino político deba ser una copia-conforme del camino seguido por los catalanes: su situación no es la nuestra.

Pero no logro comprender que algunos miren a los catalanes por encima del hombro. Solo nuestra permanente miopía política puede explicar tan absurda e infundada arrogancia.

José Luis Alvarez Enparantza...

SUR VOTRE AGENDA

— Samedi 17 Avril : 15 heures — St-Jean-de-Luz, salle Duconténia : Débat sur la culture basque. 21 heures — Jai-Alai : Super-Kantaldi avec le Basque Mikel Laboa et le Catalan Raimon.

— Dimanche 18 Avril : Iruña : Aberri-Eguna.

— Lundi 19 Avril : — Itxassou : vers 12h. Rassemblement devant la pierre d'Itxassou.
— Hundaye 19 h. Association Akelarre : Kantaldi-Dialogue avec le groupe Eltzegor.

MERCREDI 21 AVRIL
DÉFILÉ ET KANTALDI

■ Les animateurs des «Clubs Pays Basque» organisent le mercredi 21 Avril un défilé-mascarade dans les rues de Bayonne dont le départ s'effectuera de la place St-André à 14h30. Il a pour thème «l'enterrement du dernier Basque». Bien qu'ayant une signification fictive, cette mascarade se propose de poser une question aux lycéens Basques ainsi qu'à leurs aînés : quel est l'avenir d'Euskadi Nord ? Les fossoyeurs du dernier Basque (Télé, Tourisme, École, Capitalisme, Éxil, Aliénation) auront-ils raison de sa résistance ?

Les lycéens connaîtront la réponse définitive et la conclusion du défilé sur la scène de la MJC du Polo Beyris le jeudi 22 à 20h30 lors d'un kantaldi avec Niko ETXART, Maïte IDIRIN, Benito LER-TXUNDI. Il sera conçu pour des lycéens car animé par les organisateurs des «Clubs PAYS BASQUE». Tous les jeunes Basques y sont invités afin de prouver leur attachement à leur culture et à leur pays. 7 F. suffiront pour assister à cette soirée, réunissant trois grands chanteurs mais qui tentera également de sortir du cadre des kantaldi traditionnels : l'originalité y sera le leit-motiv des lycéens Basques !

Ikasle guziak deituak dira !

«ENBATA»

Hebdomadaire Politique
Basque

B.P. 210
64102 BAYONNE

Abonnement d'un an :
Etat Français à partir de 70 F.
Europe Maghreb à partir de 90 F.
Afrique (avion) à partir de 100 F.
Amérique (avion) à partir de 120 F.

Abonnement Spécial
Étudiant - Apprenti 50 F.

C.C.P. 198.346 BORDEAUX

Photos Zigor — Filipe.
Dessins Etxebeltz

Publicité au Journal
Responsable de la Publication :
Jean «Koko» ABEBERRY

Commission Paritaire : 38 226

Imp. Photograv. du Sud-Ouest

